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 تطوير أوجه صرف الزكاة: التقرير مع حسين شبكشي

  التقرير مع حسين شبكشي: اسم البرنامج
  حسين شبكشي: مقدم البرنامج
 ٢٢/١٠/٢٠٠٥السبت : تاريخ الحلقة

  :ضيوف الحلقة
  )المدير العام السابق لمؤسسة الحرمين الخيرية(الشيخ عقيل العقيل 

  )لماليةرئيس مركز الثريا للاستشارات ا(أحمد الحصان 
  

مشاهدو العربية مرحباً بكم إلى حلقة جديدة من برنامج التقرير مع حسين شبكشي، : حسين شبكشي
الزكاة الركن الرابع من أركان الإسلام لم يناله الاجتهاد المطلوب لتحسين السوية الاجتماعية للمجتمعات 

قبل الخوض التفاصيل تطوير أوجه صرف الزكاة هو موضوع قضية اليوم، , الإسلامية المختلفة
  : والحديث مع الضيوف نتابع كما هي العادة أولاً التقرير

  قضية اليوم
  تطوير أوجه صرف الزكاة

حث الإسلام والمسلمين على أداء الزكاة لما فيها من منافع تنعكس على الغني : عبد الرزاق العليوي
دور الزكاة لا يقف عند هذا , لحياةالمؤدي لهذه الفريضة وعلى للمحتاج لتساعده على مواجهة أعباء ا

بل تعمل على وقاية المجتمع من الجرائم والسرقات من جانب، وتطهر مال المسلمين وتنميها وهي , الحد
ولا يزال المسلمون يؤدون هذه الفريضة , من رأس المال عند مرور الحول عليه% ٢.٥نسبة ضئيلة تبلغ 

أنشأت الدول الإسلامية ومنها المملكة العربية السعودية ومع تزايد أعداد المسلمين , إلى يومنا هذا
ولضمان ذلك , بينما تولت الجمعيات الخيرية إيصالها لمستحقيها, مصلحة يقوم على عاتقها جمع الزكاة

  . ينادي الكثيرون بتغيير آليات جمع الزكاة ووضع قوانين صارمة تمنع المتلاعبين من رجال الأعمال
نجد , ء الكثير للمال وأيضاً تطهره وتزكي المال ويبارك االله في المال أيضاً يعني لا تعني شي% ٢.٥

  . بعض الأموال مثلاً التي لا تزكى تأتي جائحة ربما يخسر الشخص أشياء كثيرة
في شهر رمضان ينشط المواطنون في تقديم صدقاتهم وزكواتهم لينالوا رضا ربهم، : عبد الرزاق العليوي

إنشاء جهات عديدة تستقبل زكواتهم بينما تصر مصلحة الزكاة والدخل أن تكون رجال أعمال يطالبون ب
الاقتصاديون يرون أن إنشاء معاهد لتعليم أبناء الفقراء صناعات عديدة , الجهة الوحيدة لاستقبال الزكاة

  . أفضل من تقديم المال لهم حتى يكونوا أفراداً منتجين في المجتمع وليقوا أنفسهم ذل السؤال
التكافل فالزكاة تنمي المال وتطهره وتحقق , تعطي وأخرى تبذل مشهد مألوف في هذا الشهر الكريم يد

  .الاجتماعي بين المسلمين
  . الرياض –العربية  -عبد الرزاق العليوي  -لبرنامج التقرير 
وحول هذا الموضوع يسرني أن أستضيف ضيفيّ في الاستديو بعد أن انضما إلينا : حسين شبكشي
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لة الشيخ عقيل العقيل المدير العام السابق لمؤسسة الحرمين الخيرية، والأستاذ أحمد الحصان رئيس فضي
  .، مرحباً بكما معنا في البرنامجمركز الثريا للاستشارات المالية

  مطالب بفتح مجالات جديدة للزكاة

لكن , خلاف في ذلك شيخ عقيل نبدأ بك السؤال الأول الزكاة ركن من أركان الإسلام لا: حسين شبكشي
هناك مطالب مستمرة بفتح مجال الزكاة في مجالات , أوجه الصرف للزكاة تعددت على الأقل الصدقات

هل هناك فعلاً مجال في فتح باب , جديدة كالمنح الدراسية، وكالصرف على المعاقين وغير ذلك
  م؟ الاجتهاد في الزكاة؟ أم حُصرت في أبوابها التي ذُكرت في القرآن الكري

بسم االله الرحمن الرحيم الحمد االله والصلاة والسلام على رسول االله، مثل ما تفضلت الزكاة : عقيل العقيل
يعني أبو بكر الصديق رضي االله تعالى , هي ركن من أركان الإسلام وأهميتها طبعاً لا تخفى على أحد

أما ما , في الإسلام هذا من ناحية فالزكاة مهمة جداً , عنه حارب حروب الردة وكانت أسبابها منع الزكاة
يعني قضية حصر , يتعلق بقضية فتح باب الاجتهاد فالاجتهاد أعتقد أنه قد فُتح حتى في الصدر الأول

ليس المقصود , مصارف الزكاة على الثمانية الواردة في القرآن هذه مسألة خلافية قديمة وحديثة أيضاً 
فعلى , ية ولكن المقصود هو التوسع في فهم مدلول الثمانيةطبعاً يعني إدخال أشياء جديدة فوق الثمان

في " وفي سبيل االله"ابن السبيل من هو؟ على سبيل المثال " وابن السبيل"سبيل المثال أحد هذه الثمانية 
ولكن كثير من الفقهاء قالوا أن في سبيل االله , سبيل االله بعض الفقهاء قال أنها محصورة على المجاهدين

فأنا أرى أنه من واجب علماء الأمة في هذا الزمان أن , فيه خدمة لدين االله سبحانه وتعالى تشمل كل ما
لا أقول جديدة كما يعني أسلفت أيضاً بإحداث بنود , فعلاً يجتهدوا في فتح أبواب جديدة للمصارف الزكاة

جد الآن حقيقة من وو , فوق الثماني ولكن بالاجتهاد من خلال هذه الثمانية بنود في توسيع الفهم لها
باعتبار أنها تشمل كل ما يخدم قضايا الأمة الإسلامية ويسعى إلى " وفي سبيل االله"ينادي بتوسيع قضية 

والمنح الدراسية على سبيل المثال هي من طلب العلم وطلب العلم هو في , تطويرها فهو في سبيل االله
  .. فيسبيل االله فالقضية يعني فيها مجال وهناك مسوغ للاجتهاد 

المسكنة هل الأرملة مسكينة إذا , المسكنة هنا لها بعد اجتماعي" الفقراء والمساكين: "حسين شبكشي
طلقها الزوج أو إذا رحل عنها زوجها؟ المطلقات هل هي مسكينة إذا طلقها زوجها بحال اجتماعي 

  ذلك؟  ومادي حرج جداً؟ أينطبق هذا كله على فتح باب تعريف المسكنة أو المعاق أو غير
هو لا شك أن الفقراء والمساكين هي من المصطلحات الشرعية التي يقال فيها إذا , نعم: عقيل العقيل
وإذا افترقا اجتمعا بمعنى أنهما إذا ذُكرا في سياق واحد فمعناه هنا يكون مختلف وإلا لا , اجتمعا افترقا
وإلا فالمعنى " دقات للفقراء والمساكينإنما الص: "فالفقير هنا غير مسكين في هذه الآية, داعي للتكرار

لا يجد , لا يجد كفايته, العام في اللغة أن الفقير والمسكين مترادفان وهو الشخص الذي لا يجد حاجته
وهناك أيضاً في , فلا شك أن هذا هناك مجال أيضاً للاجتهاد في هذا البند, كفايته في متطلبات الحياة

لا يوجد رقاب الآن يمكن أن " وفي الرقاب"د لا تكون موجودة الآن مثل بنود ذكرها االله سبحانه وتعالى ق
لكن هناك مجال أن نوسع هذا , نعتقها من الزكاة أو أن نساعد المُكاتب مثلاً في تخليص نفسه من الرق

 وطبعاً أنا هنا أريد أن أنبه إلى أني لست من العلماء الذين يحللون, المفهوم لنفك الأسير ولنخرج السجين
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وأن يطرحوا هذه القضايا , ولكنني أستحث همم العلماء إلى أن ينظروا في مثل هذه القضايا, أو يحرمون
  . بشكل أو بثوب جديد يتلائم ويتناسب مع روح العصر

  . ننتقل إلى ضيفي الأستاذ أحمد الحصان أستاذ أحمد مرحباً بك معنا في البرنامج: حسين شبكشي
  . مرحباً بك: أحمد حصان

يعني موضوع تأسيس الزكاة على شكل مؤسسي بحيث كل الشركة ومؤسسة أو شخص : شبكشي حسين
يستطيع أن يؤدي زكاته ويعلم إلى أين تذهب؟ وكيف تُصرف؟ ويراقبها بحيث ينام قرير العين في آخر 

كيف صُرفت، يعني لم نرى بحث يعني بحثاً جاداً في هذا الموضوع وطرحاً    النهار يعرف زكاته
يا , من المؤسسات الكبيرة في الاقتصاديات العربية وتحديداً في المملكة العربية السعودية تحديداً  صحيحاً 

ترى لماذا؟ يعني نرى ما يركزون أكثر في موضوع الصدقات والجمعيات الخيرية بس بند الزكاة لا يزال 
  .الطرح فيه بخجل

مر جعل حقيقة المسألة فيها إما تركها أعتقد أنه الآن اختلاف فهم الحكومات لهذا الأ: أحمد الحصان
, باعتبار أن المسألة عبادة، فنجد بعض الدول أنها بيت الزكاة أو هيئة الزكاة الحكومات لا تتدخل فيها

فهي عبادة بين المكلف وبين المستحق وهناك هيئات خيرية تتولى جباية هذه الأموال من المكلفين 
  . يجابيات وله مآخذوهنا هذا الأمر له إ, وتتولى توزيعها
  ما هي أهم المآخذ وأهم الإيجابيات؟ : حسين شبكشي
بعض الدول رأت أنه لا بد أن تتدخل الحكومة , لو تكرمت خلينا نتكلم عن الجانب الآخر: أحمد حصان

وتتولى الحكومات دفع الزكاة إلى , وتنُشأ مؤسسات أو مصالح أو هيئات تتابع المكلفين في جباية الزكاة
هذا جعل حقيقة نرجع إلى سؤالك الأخير جعل عيوب هذه المسألة هي مزايا للأخرى , حقينالمست

أنشأت مصلحة الزكاة الدخل وهي الآن معنية , والعكس صحيح، في المملكة أخذت في الاتجاه الآخر
ولا شك الكل يدرك أن هناك فرق شاسع , في عملية جباية الزكاة وجباية الضريبة على غير المسلمين

فالمكلفين في الواقع الآن لا يكون لديهم الطمأنينة الكافية , وهذه من الحاكم, هذه من االله سبحانه وتعالىف
فهذا الأمر جعل هناك , أن زكواتهم تذهب إلى المجالات التي حددها االله سبحانه وتعالى بالآية الكريمة

التهرب عن دفع الزكاة إلى  تحايل من قبل المكلفين في حسابات حقيقة تكون غير حقيقية في سبيل
ومن ثم هذا المكلف يحاول أن يدفعها إلى جهات أخرى هذه الجهات قد يكون لها محاذيرها , المصلحة

وهذا سائر في الواقع هنا، وربما يقول قائل هل المكلفين هنا في المملكة هل هم على حق بهذا الطرح؟ 
صلحة يجب أن ترتفع في كفاءتها بحيث لا تكون في فأنا برأيي أن الم, أعتقد أن الكل في الواقع مسؤول

يجب أن تكون حقيقة تعرف أن لديها كما في البنوك وغيرها والمنشآت هناك , الواقع فقط هي جهة جباية
عملاء هم المكلفين، فلا بد من تبني برامج معينة تستطيع هذه المصلحة أن تقول للمكلف أن زكاة مالك 

  . تكتذهب إلى المحددين وتبرئ ذم
  وسيلة تحصيل الزكاة بحاجة إلى تطوير حقيقي

بس أستاذ أحمد ألا تعتقد إنه وسيلة تحصيل الزكاة بحاجة إلى تطوير حقيقي؟ يعني : حسين شبكشي
لكن لم نرى , نرى مثلاً فاتورة الجوال فاتورة الهاتف فاتورة المياه فواتير كثيرة تم تطوير وسيلة سدادها
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  تحصيل الزكاة؟  تطويراً حقيقياً في موضوع
أنت ذكرت الجوال فلعلي .. طبعاً هو دائماً كلنا نعرف أنه.. أعتقد إنه هذا حقيقة على: أحمد حصان

شركة الاتصالات السعودية عندما كانت تبع الحكومة كلنا يعرف كم , أسترشد في هذا المثل الذي ذكرت
ش وأشياء كثيرة نسمعها، وهذا أما الآن فهناك حقيقة خصومات وببلا, المعاناة للحصول على هاتف

  . السبب إنه وأعتقد الآن هناك توجه للنظر في المصلحة في المملكة
  يمكن خصخصة الزكاة يعني بأنه تصير تابعة للقطاع الخاص؟ : حسين شبكشي
يعني أعتقد أنه هناك صعوبة نسميها خصخصة ولكن أنا أعتقد أنه ممكن الآن أنها : أحمد حصان

ميع المكلفين يطمئنون أن زكاة أموالهم تذهب إلى جهة تتولى دفعها في المجال تُطور بحيث أن ج
, وطبعاً أنا لا أتبنى هذا الرأي ولكن حقيقة أنا أعتقد إنه لا بد من تطمين الناس, الصحيح المبرئ للذمة

لة ربما إذا عرفنا إنه الآن حجم السيو , ولعلنا نأخذ الآن أشياء مؤشرات بسيطة ربما أنها تثري الطرح
هناك عقارات كثيرة الآن معروضة للتجارة بمئات المليارات هناك , مليار  في المملكة ٥٠٠تجاوزت 

عروض تجارة، كلها في الواقع لو المكلفين لديهم الطمأنينة أن زكوات أموالهم تذهب إلى المحتاجين وأنا 
بحيث بدل ما , لا بد أن نطمئن المكلفهنا لا يعني عفواً أشير إلى أنها لا تذهب لكن يعني أعتقد إنه 

  . نحن في الواقع
  . بس يخاف الناس إنه فيه عشوائية في التوزيع: حسين شبكشي
لماذا إحنا الآن مثلاً أنت تستحصل على مستخلصك , يعني هذه النقطة الأساسية: أحمد حصان

 بالزكاة؟ ولا تستقدم أعمالك إلا بالحكومة إلى جيب الزكاة؟ ولماذا لا أنك تطلع مثلاً تجدد مثلاً سجلك إلا
إحنا نعتقد أنه لو طورنا لو طورت المصلحة من , بالزكاة؟ كل هذا أنا برأيي ليس له أي داعي إطلاقاً 

, أدواتها، وقدمت ما يُقنع للمكلفين أن زكوات أموالكم هي تذهب إلى المحتاجين نيابة عنكم لتسارع الناس
لزكاة في المملكة لديها في الواقع عفواً توسع أفقي بدلاً من أن ولأصبحنا في الواقع نجد أن مصلحة ا

يكون جهدها الآن فقط على عملية تحصيل الأموال مما يضيع عليها فرصة حتى التطوير الآلي في 
  .عملية التحصيل

  توجه لفتح صندوق أهلي للزكاة

قيل في شهر رمضان شيخ ع, أنتقل مرة أخرى إلى فضيلة الشيخ عقيل العقيل, جميل: حسين شبكشي
أيضاً هناك خلاف كما تعلم أن يتم إخراجها مالاً ونقداً أم , تُحصّل زكاة أخرى هي زكاة الفطر

لكن فعلاً , بالمحصول الرئيسي الغذائي للأرض وللبلد، يعني طبعاً الجدل الاجتهادي البحث فيه طويل
فيه فقر في العالم العربي , بدول الخليجفيه فقر , مرة أخرى أعود العوز الاجتماعي فيه فقر في السعودية

لماذا لم نرَ فعلاً تطويراً جذرياً وقراراً حاسماً في , يحتاجون المال أكثر من حاجتهم للغذاء فرضاً القوت
  فتوى جادة جداً تخاطب هذا النوع من العوز؟ 

ى مؤتمر صحفي قبل أنا استمعت إل, إذا سمحت لي بس تعقيب على سؤالك للأستاذ أحمد: عقيل العقيل
ثلاثة أيام لسمو الأمير نايف وأشار إلى توجه الدولة إلى إنشاء صندوق أهلي للزكاة، وذكر أن هذا تحت 

  . وأنه قريباً إنشاء االله يرى النور، فهذه يعني, الدراسة
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  .. قد تكون تصبّ في نفس: حسين شبكشي
  .. لا هو هذا المطلوب يعني: عقيل العقيل

  هي أهم ملامح الصندوق الأهلي الجديد؟ ما : حسين شبكشي
تعرف , لكن واضح طبعاً أنه سيتسلم الزكاة من الناس, هو تحت الدراسة كما ذكر الأمير: عقيل العقيل

هناك شيء من القلق والخوف عند المواطن من الجهات الحكومية وهذه سنّة اجتماعية موجودة في كل 
لي من طلبة العلم والمشايخ من هم أهل الثقة فسيسارع فإذا وجد على رأس هذا الصندوق الأه, مكان

ويكون إنشاء االله هناك تطوير كما تفضلتم في قضية استلامها يعني , الناس إلى سداد الزكاة لديهم
تحصيل الزكاة وصرفها كذلك، أما فيما يتعلق بزكاة الفطر فلما لا نجمع بين المطلبين والحسنين كما 

ما أذهب إلى السوق وأشتري كيس رز مثلاً ثم أجد عنت ومشقة في إيصاله بأن يعني بدل أنا , تفضلت
إلى مستحقه وقد مثلاً أُخدع في هذا وكما شاهدنا يأتي من يأخذ الرز مني ثم يبيعه مرة أخرى على 

وأيضاً المطلب الثانية أن ندفع أموال يعني نقداً للفقير وهذا طبعاً مخالف للسنة لأن , شخص أخر وهكذا
ات الرسول عليه الصلاة والسلام كما لا يخفاكم والذي سار عليه المسلمون هو الزكاة تُدفع من توجيه

لأنه المقصود فيها إغناء الفقير يوم العيد في إنه يشبع نفسه وأهله بدل أن يتسول أو أن , قوت البلد
سات كثيرة لكن هناك تجربة خضناها في مؤسسة الحرمين وتخوضها الآن مؤس, يكون محتاجاً للناس

المكلف يدفع لي مالاً وتكون برئت عهدته أنا أجمع هذا المال وأكون كوكيل , وهي تجمع بين الحسنين
أجمع هذا المال ثم أشتري به المواد التي يحتاجها , عن المكلف وفي نفس الوقت أنا وكيل عن المحتاج

كل يحتاجه ولا يشترط إنه الرز الذي الرز الآن ال, الناس ولا أظن أن هناك فقير يقول أنا لا أحتاج الرز
وهنا أنا أكون أغنيته , قد يقتاته طول السنة, يستلمه الفقير مثلاً في نهاية رمضان أنه يأكله يوم العيد لا

من جانب وفي نفس الوقت يعني نظمت القضية من خلال الجمعيات الخيرية أو هيئة أيضاً تتبناها 
  . الدولة أو تتولى هذا الموضوع

  لتحسين وسائل صرف الزكاةآلية 

فضيلة الشيخ يعني مرة أخرى موضوع زكاة الفطر ملاحظة أخيرة قبل أن أنتقل إلى : حسين شبكشي
هل هناك آلية الفتوى والرأي واضح في هذا الأمر، ولكن هناك أيضاً عشوائية في توزيع , موضوع آخر

نيب الضمير طبعاً في أنه هل صرفت الزكاة ويأتي بهذا الهدر يأتي تأ, وبالتالي هدر كبير في هذه الزكاة
  هل هناك فرصة لتحسين وسائل الصرف والتوزيع ووصول الزكاة إلى مستحقيها؟ , في موضعها الحقيقي

أنا ذكرت لك أن المؤسسات الخيرية بصفتها وكيلاً عن المكلف بإمكانها أن تتسلم , إيه نعم: عقيل العقيل
الكل يريد أن يُخرج , والمشكلة دائماً هي تنحصر في ضيق الوقت, قيمة الزكاة من أول يوم في رمضان
فالحل , ولا يمكن طبعاً تنفيذ ملايين الفطر في هذا الوقت الضيق, زكاة الفطر قبل العيد بيوم أو يومين

بأنه يجوز لك أن توكل من تشاء ليُخرج , هو توكيل المؤسسات الخيرية وهذا جائز ويفتي به كل العلماء
فلو من أول يوم في رمضان توجه الناس إلى , إمكانك أن تدفع له هذا المبلغ حتى بعد رمضانوب, زكاتك

رمضان أو  ٢٠المؤسسات الخيرية أو إلى أي جهة تعينها الدولة مثلاً لاستلامها، فتتجمع الأموال إلى 
عاً العملية ثم نبدأ بالشراء وتكون طب, رمضان نكون جمعنا جميع الأموال التي أُعدت لهذا الغرض ٢٥
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عبوات خاصة عبوة كبيرة عبوة وسط وعبوة , منظمة عن طريق مناقصات عن طريق اتفاقات مع التجار
وهذا الحمد , صغيرة، ثم يكون هناك جهاز أو أجهزة متكاملة للتوزيع في اليومين الأخيرين من رمضان

لمثال قبل ثلاث سنوات أو االله الآن ترى بدأت فيه المؤسسات الخيرية وفي جنوب المملكة على سبيل ا
أربع سنوات ليلة العيد بفضل االله سبحانه وتعالى كانت مؤسسة الحرمين في قرى جنوب المملكة منذ 

  . صلاة المغرب وحتى أُعلن العيد والناس تتوافد وتأخذ الزكاة
أستاذ أحمد أنت لك خبرة مصرفية مهمة في , أعود إلى ضيفي الأستاذ أحمد الحصان: حسين شبكشي

لم تستطع المصارف وأتمنى أن أعرف منك السبب أن تفتح مجال التواصل ما بين مستحقي , السعودية
الزكاة في حسابات مصرفية محددة عن طريق جمعيات خيرية محددة لاستغلال وجودها الجغرافي الهائل 

ة ينطبق وطبعاً ما ينطبق على السعودي, يعني المصارف أكثر كيان موجود في كافة أنحاء السعودية
لم نرَ اجتهادات من المصارف لتوصيل الزكاة لمستحقيها عن طريق الحسابات , على الدول العربية

  كروت صراف أو حسابات عادية ما السبب في ذلك ترى؟ , المصرفية
برأيي الشخصي طبعاً البنك هو طبعاً يخدم عملاء وليس الحقيقة يدخل داخل اختصاص : أحمد حصان

يصل زكوات مكلفين إلى محتاجين، فأتصور أن البنك سوف يقدم خدماته سواء من  العمل المصرفي إنه
المكلف إلى المصلحة لو هناك اتفاق بين الطرفين، أو بين الجهة الأهلية التي تنوب عن المصلحة لو 

  .صارت في المستقبل إن شاء االله
ت خيرية معينة جمعيات لكن رأينا اجتهادات من بعض المصارف أن تتعاون مع جمعيا: حسين شبكشي

من أن توصل نسبة معينة من رصيد أو نسبة معينة من عمليات مصرفية , أطفال معاقين وغير ذلك
  لصالح حسابات خيرية معينة، لماذا يتم ذلك مع الزكاة يعني؟

لأنه طبعاً هناك خلاف يعني اختلاف كبير ما بين الزكاة وما بين الصدقة، فالزكاة الآن : أحمد الحصان
المملكة المكلف ملزم بدفعها إلى مصلحة الزكاة، ولا يمكن في الواقع المكلف أن يدفع زكاته الآن ب

  .. بمعرفته أو عن طريق البنك أو عن طريق جمعية خيرية
  ..ليس الأفراد سيدي الشركات والمؤسسات: حسين شبكشي
  .حتى الشركات: أحمد الحصان
  ..لكن الأفراد، الأفراد ممكن: حسين شبكشي
  ..حتى الفرد الآن عند ما يقدم: أحمد الحصان
  ..إذا حب يخرج زكاته ممكن يخرجها: حسين شبكشي
لكن البنك حقيقة لا يستطيع أن ينيب الآن نفسه أو عفواً يكون قيماً على عملية توزيع : أحمد الحصان

ب النظام الآن الزكاة، لأنه لا يخرج أساساً لا يدخل أساساً داخل العمل، فالعمل المصرفي الآن حس
  .مؤسسة النقد أو نظام البنوك محدد لا يمكن إطلاقاً أن يقوم بهذا الدور

حتى لو تم بالاتفاق والتراضي إنه يكون منتج جديد منتج استثماري جديد أنو تُستثمر : حسين شبكشي
  هذه الأموال لصالح الزكاة بنهاية السنة؟

ن أن يتم، وأنا في الواقع لا أؤيده لأنه حقيقة البنك برأيي الشخصي حقيقة أن هذا لا يمك: أحمد الحصان
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له مهمة أخرى، وعملية التحقق من المحتاج أو من الثمانية اللي وردوا الآن في الآية الكريمة البنك 
الحقيقة غير مؤهل إنه يعطي حكم على هذا الأمر، ولكن يوصلها إلى الجمعية هناك حسابات موجودة 

  .لكنها لم تؤطر بشكل قانوني, ك الآن لأفراد معينين بأسمائهم وتتموهنا, الآن لجمعيات خيرية
  بنوك اجتماعية لاستثمار أموال الزكاة

مرة أخرى أستاذ أحمد أنا رح أتحدى هذه المقولة نوعاً ما، لأنه هناك فعلاً نرى نماذج : حسين شبكشي
موجود بنك اجتماعي , اعيللبنوك الاجتماعية موجودة في عديد من الدول، في مصر موجود بنك اجتم

في الهند وباكستان وبنغلاديش الغرض منها تمويل عمليات اجتماعية محددة عن طريق المقتدرين، 
  ..وسيط ما بين المقتدر والمحتاج، يعني أعتقد أنه هناك مجال لدور مصرفي

عبد العزيز لا هذا موجود حتى في بنغلاديش هناك الحقيقة جهود سمو الأمير طلال بن : أحمد الحصان
له حقيقة يعني الآن جهد كبير في هذا وينادي في الواقع وموجود الآن تجربة ناجحة جداً في بنغلاديش 
الآن، وهذا طبعاً قد يكون بعد عملية إسناد الزكاة من المصلحة إلى جهة أهلية أعتقد أنها سوف تدعم 

ذكرناها في بداية الحديث أننا سوف  هذا الأمر بشكل كبير جداً، وسوف يخرج عن هذا برامج كبيرة جداً 
نرى حقيقة الزكاة تتوسع أفقياً، الآن الكل ربما يعتقد أن الزكاة من خلال المصلحة تذهب إلى يعني دور 

الرعاية الاجتماعية، الضمان الاجتماعي، ولكن هناك الآن ثمان مجالات قد لا تذهب إليها، فبعد ما 
تكون تغطي كل هذه الجوانب، وسوف تتعاون مع البنوك  تكون هناك هيئة أهلية أعتقد أنها سوف

وتتعاون مع المكلفين، وسوف نجد حقيقة حتى ربما لو كان هناك اجتهاد لاستثمار فائض أموال الزكاة 
وهذه نقطة مهمة جداً في عملية وجود بنوك ممكن يوظف فيها أبناء الفقراء كأولوية ممكن أن يعطوا 

ئد أو بفوائد مخفضة مع وجود دراسات استثمارية لفتح مشروعات اللي برامج لعملية الآن بدون فوا
  .يسمونها المشروعات الصغيرة وهي ناجحة في اليابان

  .أو يتم تحصيل ما يتم تجميعه كزكاة واستثمارها بعوائد: حسين شبكشي
  .قد تكون صعبة: أحمد الحصان
  قد تكون صعبة؟: حسين شبكشي
  ..ك محتاج فأنت كيف تستثمر ولا تعطيهلأنه إذا كان هنا: أحمد الحصان
  .تعطيه جزء منها: حسين شبكشي
بس تكون هناك أعتقد أن هذا أمر يحتاج الحقيقة في ذاك التاريخي إلى النظر فيه، : أحمد الحصان

ولكن أنا أتصور إنه بكرة لو في هناك منشآت استثمارية من هذه الأموال تغني الفقراء عن إعطائهم عفواً 
لاجتماعي، بدلاً عن ذلك تعطيه قرض وهذا القرض يستطيع يفتح مشروع، ومن خلال الضمان ا

المشروع هذا هناك جهة أخرى كبيرة بالمملكة تستفيد من إنتاجه كنصف مصنّع حتى يعني عفواً وتضمن 
  .له الشراء، أعتقد أن هذا حيكون فيه مجالات كبيرة جداً 

  الفرق بين الوقف والزكاة

أعود إلى الشيخ عقيل العقيل، شيخ عقيل الكلام طويل عن الاجتهادات المختلفة  ,جميل: حسين شبكشي
في أمر الزكاة عبر التاريخ الإسلامي، ورأينا محاولات في الزمان إقامة أوقاف إسلامية تنتج أموالاً 
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تصرف للزكاة، لم نر هذا التزاوج الحقيقي حتى الآن ما بين الوقف وما بين الزكاة لتوسيع قاعدة 
  .المستفيدين من هذا الأمر

هو الحقيقة لا علاقة بين الوقف والزكاة، لأنه لا يجوز إنشاء الأوقاف من أموال الزكاة، : عقيل العقيل
  ..فلا علاقة

  .ولكن يجوز الصرف من الوقف للزكاة: حسين شبكشي
  كيف؟ يصرف من ريع الوقف للزكاة؟: عقيل العقيل

  .إي: حسين شبكشي
  يعني لمصارف الزكاة؟كيف؟ : عقيل العقيل

  .إي لمصرف الزكاة: حسين شبكشي
يعني المحصلة إنه ريع الوقف يُصرف للمحتاجين سواء كان من الثمانية أو خارج نطاق : عقيل العقيل

الثمانية، لأنه ريع الوقف فيه سعة كما لا يخفاك ليس محصوراً كالزكاة، الحقيقة إنه أنا لي رأي في 
أشار إليها الأستاذ أحمد وأنت عقبت عليها، أنا أرى أنه مع توفر هذه السيولة  قضية استثمار الزكاة التي

الضخمة في البنوك ولدى الناس وخصوصاً في بلادنا هذه، وخصوصاً في هذه السنوات الأخيرة الحمد 
آلاف  لديه محفظة استثمارية  ٤- ٣الله الآن حتى صار الموظف البسيط اللي يمكن راتبه لا يتعدى 

مليار   ٥٠٠ن ويعمل في الأسهم وعليه أن يدفع زكاة، وإذا كان مثل ما تفضل الأستاذ أحمد هناك الآ
مثلها على شكل عروض تجارة فلنقل تريليون، فتريليون  زكاتها كم يا أستاذ أحمد؟  ٥٠٠سيولة و

أحرم، ولكنني أقول لا مليار كل سنة يعني لا أرى بأساً أنا لا أحلل ولا  ٢٥مليار، فإذا وجد  ٢٥يعني 
أرى بأساً من أن يجتمع أهل الحل والعقد وينظروا في قضية اقتطاع جزء من هذا المبلغ للاستثمار، لِم 

ففي الإسلام عندنا الحقيقة تقصير في النظر , لا؟ ما دام أنه سيعود بالأخير في المصلحة على الفقير
لزكاة؟ الزكاة المقصد منها هو إغناء الفقير إلى مقاصد الشريعة، ما هو مقصد الشريعة أصلاً من ا

وإسعاد الفقير ويعني إيصال النفع إليه، فإذا كان مثل هذا الأمر سيعود إلى الفقير وأنا أرى أيضاً أنه 
, يمكن أن يعمل نوع من الاستفتاء في أوساط الفقراء الذين في العادة يأخذون الزكاة نوع من الاستفتاء

ونستثمرها وتكون % ٢٠من الزكاة اللي تأخذها أنت كل سنة، نأخذ منها  هل ترضى أن نستثمر جزءً 
  ..عوائدها لك؟ فإذا وجدنا أنه واالله هناك توجه

  .وجهة نظر مهمة جداً : حسين شبكشي
  .إنه فهذا يعتبر أنا وكيل، فأنا المستثمر وكيل عن هذا الفقير: عقيل العقيل

م أشكر ضيوفي فضيلة الشيخ عقيل العقيل المدير في نهاية هذا الحديث المه, جميل: حسين شبكشي
  السابق لمؤسسة الحرمين الخيرية، والأستاذ أحمد الحصان رئيس مركز الثريا للاستشارات المالية، 

 


